



## **PARTICIPACIÓN DE LA MUJER EN EL TRÁNSITO DE MÉXICO HACIA UNA ECONOMÍA CIRCULAR**

Cristina Cortinas  
Fundación Cristina Cortinas, Querétaro, Qro.  
[ccortinasd@yahoo.com.mx](mailto:ccortinasd@yahoo.com.mx)

Sin duda es valioso que la economía circular, al evitar el desperdicio de recursos (materiales, agua, energía, suelo y biodiversidad), contribuya a la regeneración y restauración de los recursos naturales. Como también lo es, el que propicie nuevos modelos de negocios que contribuyan a minimizar las externalidades ambientales de los procesos productivos, que han traído consigo el cambio climático y elevados niveles de contaminación por doquier. Pero altamente significativo para un país como México, es que constituya una vía para alcanzar diversos de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), entre los que se encuentra el ODS 5 que busca facilitar a las mujeres y niñas igualdad en el acceso a la educación y atención médica, oportunidades para conseguir un trabajo digno y la representación en los procesos de adopción de decisiones políticas y económicas.

De acuerdo con expertos de la Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial (ONUDI), *una estructura social, económica y política con igualdad de género es una base necesaria para que la economía circular cree un modelo sostenible, integral y justo para ofrecer soluciones sistémicas*. No obstante, es notoria la baja participación de las mujeres en las actividades de ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas (STEM, por sus siglas en inglés), ya que a nivel mundial sólo un 30% aproximadamente de los estudiantes matriculados en campos relacionados con las STEM en la enseñanza superior son mujeres.<sup>1</sup>

En el tránsito de México hacia una economía circular, cada vez más mujeres toman parte en los múltiples foros de análisis sobre el tema, en cursos de capacitación en la materia, en actividades de consultoría o de formulación de diagnósticos, instrumentos jurídicos y hojas de ruta para encaminar este proceso a nivel nacional, estatal y municipal.

Es importante destacar los esfuerzos por diseñar modelos de economía circular para atender las necesidades y responder a las circunstancias de municipios con bajos índices de desarrollo humano. Entre ellos, el de la economía circular comunitaria, regenerativa, social y solidaria, a los que contribuyen mujeres interesadas en lograr la equidad de género como lo prevé el ODS 5. Ello a fin de apoyar a las jefas de familia, a niñas y jóvenes a adquirir conocimientos y capacidades que les permitan incidir en el tránsito hacia la economía circular en sus comunidades, con pleno respeto de los derechos humanos.<sup>2</sup>

---

<sup>1</sup> Manuel Albaladejo, Virginia Arribas y Paula Mirazo (2022). ¿Por qué es importante adoptar un enfoque que incluya el género en la Economía Circular? <https://iap.unido.org/es/articles/por-que-es-importante-adoptar-un-enfoque-que-incluya-el-genero-en-la-economia-circular>

<sup>2</sup> Para mayor información sobre el tema consultar las páginas: [www.fundacionccortinas.org](http://www.fundacionccortinas.org) y [www.cristinacortinas.org](http://www.cristinacortinas.org)